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И ИХ ПРОИЗВОДНЫХ
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Аннотация

Найдены закономерности вольтамперометрического поведения ди-, тригидрокси-
бензолов и их производных на стеклоуглеродном электроде (СУЭ) в мицеллярных средах.
Добавление поверхностно-активных веществ (ПАВ) приводит к смещению потенциалов
анодных и катодных пиков и увеличению их токов. Наилучшие результаты получены в
случае катионного ПАВ цетилпиридиний бромида. При этом наблюдаются минималь-
ная разность потенциалов анодного и катодного пиков и максимальные токи дигидрок-
сибензолов. Окисление пропилгаллата, а также производных пирокатехина и пирогал-
лола протекает необратимо как в водной, так и в мицеллярной средах. Природа замес-
тителей в структуре соединений влияет на их вольтамперные характеристики. Токи
окисления аналитов линейно связаны с их концентрацией в диапазоне 5–1570 мкМ,
а пределы обнаружения составляют 2–15 мкМ. Величина относительного стандартного
отклонения при определении аналитов в модельных системах не превышает 5%. Воз-
можно совместное определение производных пирокатехина и пирогаллола в смесях.

Ключевые слова: ПАВ, самоорганизующиеся системы, циклическая вольтампе-
рометрия, гидроксибензолы.

Summary

G.K. Ziyatdinova, E.R. Ziganshina, H.C. Budnikov. Micellar Media in Cyclic Voltam-
metry of Di-, Trihydroxybenzenes and Their Derivatives.

Voltammetric behavior of di-, trihydroxybenzenes and their derivatives on glassy carbon
electrode in micellar media has been investigated. Addition of surfactants leads to shifts of
anodic and cathodic peaks and increase of their currents. The best results have been observed
in presence of cationic surfactant cetylpyridinium bromide. The minimal anodic to cathodic
peak potential separation and highest currents for dihydroxybenzenes have been observed
in this case. Oxidation of propyl gallate as well as catechol and pyrogallol derivatives goes
irreversibly in water and micellar media. Effect of substitutes in molecular structure of com-
pounds on their voltammetric characteristics has been evaluated. There is a linear dependence
between oxidation currents of analytes and their concentration in the range of 5–1570 µM
with the detection limits of 2–15 µM. Determination of analytes in model solutions has been
performed. The relative standard deviation does not exceed 5%. The possibility of simultane-
ous determination of catechol and pyrogallol derivatives in mixtures has been shown.
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